



## 明治天皇の信頼と乃木希典の院長就任

いさある人をしへの親にしておほしたてなむ やまとなでしこ  
—明治天皇御製 明治40年1月

日露戦争時、明治天皇は「四方の海 みなはらからと思ふ世 など波風のたちさわぐらむ」の御製(天皇の歌)を詠んでいる。

明治38年(1905)1月1日、乃木希典が指揮する第三軍が、日露戦争の最激戦地となった旅順を攻略した。その報せを受けた明治天皇は、敵将ステッセルが祖国へ尽くした苦節を讃え、武士の名誉を保たせよとの命を下したという。乃木はこれに応えるべく“水師営の会見”において、報道撮影を控えさせ、さらにロシア軍将校らに帶刀を許した。会見では互いの勇戦が賞され、この時ステッセルは自身の駿馬・壽号を乃木に贈っている。

敗戦の将に対するこの異例の措置は、国内外の人々を驚かせた。乃木には各国から勲章授与の希望が寄せられ、この水師営の会見の様子は、その後唱歌として歌われ、教科書にも掲載されるようになった。

日露戦争後の明治39年8月、乃木は宮内省御用掛に任命された。その際の天皇の御沙汰には、学習院学生の教育は大変にかかるところであり、特に乃木に命じて学習院の教育に参与させるとある。これに対し、乃木は就任後さっそく学習院の教育方針について意見書を出し、一度は廃止が決まっていた高等学科を存続へと導き、高等教育の充実を計った。

明治40年1月、乃木は学習院長に任命された。天皇は乃木に学習院の校風刷新を託し、現役軍人のまま院長を兼務させた。この際、乃木に下賜された御製いさある人をしへの親にしておほしたてなむ やまとなでしこには、乃木を教育者として日本の未来を担う子供たちを育てたいという天皇の願いが込められている。

この頃は折しも迪宮裕仁親王の学習院入学を控えた時期であった。入学にあたっては乃木と東宮職との間で検討がなされ、初等学科6年間の修学が決定し、その教育方針について覚書が交わされた。



「学習院高等学科卒業記念写真」明治45年撮影  
〔乃木院長記念写真帖〕(以下、「写真帖」)より)



乃木希典所用眼鏡  
〔学習院アーカイブズ蔵〕  
乃木希典所用インク壺  
〔学習院アーカイブズ蔵〕



### コラム

#### 御神壇



大正2年当時の御神壇  
〔乃木院長記念写真帖〕より)



## 学び舎での寄宿生活と学生への訓示

寄宿舎で樂しきことをかぞふれば 撃劍音讀 朝めしの味

—乃木希典詠 明治45年1月



「総寮部に於ける院長使用の諸器物」  
大正2年撮影 (写真帖より)



「乃木号の手綱を手にせる院長」  
明治45年撮影 (写真帖より)

明治41年(1908)、中等学科以上の学習院校地が北豊島郡高田村に移転し、9月に全寮制の寄宿舎が開寮すると、乃木は総寮部の会議室・寮長室をそれぞれ居室・寝室とし、学生との寄宿生活を開始した。翌年には院長官舎が完成するが、乃木は総寮部での生活を続けたため、この建物は大正2年(1913)に正式な皇族寮(現在の東別館)が完成するまでその代わりとして使用された。

当時の学生や教職員の談話からは、乃木が日々学生との時間を大切にした様子がうかがえる。朝は掃除や食事を共にし、日中は授業の視察、夜の自習時間には訓話や音読をし、剣道(撃劍)の稽古に付き合う。院長としての乃木の生活は大変忙しく、目白の学習院本院、四谷の初等学科、永田町の女学部に加え、宮中や陸軍を行き来する毎日であったという。移動の際は愛馬に乗るほか、目白停車場から鉄道を利用することもあった。乃木が馬を愛したこととは有名だが、ステッセルから贈られた壽号の仔のうち一頭は「乃木号」と名付けられて明治45年から学習院で飼育され、昭和12年(1937)まで学生の馬術教育に貢献した。

学習院には当時、院長服や教官服という教員用の制服があったが、現役の陸軍大将であった乃木は、学習院で過ごす際も常に軍服を着用し、寝るときもその上衣を脱いでシャツのまま横になっていたという。毎日、薬缶一杯の水で一日の洗面から手洗いまでを済ませ、学生もこうした乃木の行いを手本とした。

迪宮裕仁親王が初等学科に入學する前年、学習院長として拝謁した乃木が「今日の様に寒い時や雪などが降って手のこごえる時などでも、運動をすればあたたかになりますが、殿下はいかがでござりますか」と尋ねたところ、「ええ運動します」と答えられたという話もある。

生活を共にして自ら手本を示し、また学生たちの自主性を促し、彼らから「親父」と慕われた乃木の姿は、まさに明治天皇が御製に詠んだ“教えの親”であったといえるだろう。乃木が院長在任中に学生に与えた訓示の一部は、初等学科生向けの「乃木院長訓示要項」や「科訓」として、以後長く学習院の教育指針とされた。

(学芸員・吉廣さやか)

### 院長閣下のいちにち

学習院の朝4時半。総寮部の一室に起床した乃木院長は寝具を整え、塩で歯を磨き、冷水で顔を洗う。空の明らむまで読書をすると、ゴムの長靴を履いて院内の散策へ出る。携えるのは長柄の鎌。ここ高田村新校舎の敷地には森に池あり、草原も谷も竹林もある。院長は草を刈って枝を払い、学生たちの暮らす環境を安全に整える。栗の実を拾っているのは、小使へやるのである。朝食は7時。医務室を訪い、療養中の学生を見舞うと食堂へ入る。本日の食卓を朝夕共にするのは中等学科低学年寮の学生たちだ。好き嫌いや不作法には厳しくお小言である。味噌汁は今日も旨かった。

校舎の喫煙室で新聞を読みつつ教職員と懇談し、8時に授業が始まると院長室ならぬ主事室に入る。執務を終えると教場の参観に四谷の初等学科へ向かう。昨日は永田町の女学部へ赴いた。昼食の時間には目白へ戻って教員と昼食をとり、居間で書見。そして13時50分を前に、院長は軍服の上衣を脱いで白の防具に竹の胴を着ける。今日は中等学科1年の剣道の授業のある日だ。学生個々の気質を直接に知り指導ができるこの時間を、院長はこのほか大事にしている。元気よく竹刀をふるうよう叱咤激励し、気合が充実した一本には「参った！」と大声に叫ぶのであった。

15時の間食を学生たちと共にとると御用で外出し、17時の夕食前には帰院。食卓を見廻ると主菜が小ぶりの皿があったので自分の皿と取り換える。18時の自習喇叭が鳴り響くと、総寮部に戻って読書。読書はもっぱら音読で、外にも聞こえるほどの大音量である。自習室から学生が帰寮する時間には灯りを外に出しておく。22時の消灯前には各寮の周囲を巡回。寝台に横たわるやいなや院長は雷鳴のごとき鼾を響かせるのであった。

(EF共同研究員・戸矢浩子)

